

# Los Debates

AÑO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2839

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 14 de Octubre de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Rollos, Escudillers, 31.  
D. A. R. de Austri, Vertrallans, 5.

## El señor Romero Robledo

El Sr. Romero Robledo regresó el sábado á Madrid en el expreso de Andalucía, siendo recibido en la estación por numerosos amigos.

A un redactor del *Heraldo* ha hecho las siguientes manifestaciones:

«Para mí sigue siendo el presente período preparación para el nuevo reinado, es decir, que en mi juicio todo lo que sucede acerca de la situación del actual Gobierno y las esperanzas de los silvelistas para substituirle, todo, en una palabra, carece de fundamento racional.

El porvenir es una incógnita.

El Rey ha empuñado el cetro por haber cumplido la mayor edad; pero hasta ahora parece que no ha variado el desarrollo de los acontecimientos, pues por su parte nada hace para que se altere la marcha de la política.

A mi juicio, debe compenetrarse de los acontecimientos y adquirir por sí propio el conocimiento del rumbo que debe seguir.

Por lo tanto, estamos en un período de espera, en que no pueden formarse juicios exactos ni apreciaciones sobre las soluciones del porvenir.

Porque éste es mi convencimiento he callado hasta ahora, y continuaré callando hasta que las Cortes se abran, sobre lo que yo estimo como problemas más fundamentales que el derecho de la patria impone, que es un cambio radical y profundo en la política, en la forma de la crisis, en el modo de resolverla, que necesariamente debe ser distinto del turno de los partidos que hoy día existen.

Sobre este extremo he de reservarme mi modo de apreciar esta cuestión, pues temo que no he de estar conforme con el parecer y creencias que públicamente se atribuyen á los jefes de partido y á otros importantes políticos.

La reunión de las Cortes por el actual Gobierno me parece un hecho natural y necesario.

¿Qué hubiera significado una crisis ni una modificación ni hasta un cambio en la constitución del Ministerio?

¿Con qué motivos el Rey podía promoverla, ó con qué datos ó elementos contaba que le facultasen la admisión ni la resolución de la crisis?

El Rey no podía inaugurar su man-

do con un pacto en la sombra cambiando á su antojo un Gobierno.

Debía abrir las Cortes, oír á los representantes del país, escuchar las diversas manifestaciones que en nombre de las distintas ideas allí han de exponerse.

De este modo, cuando llegue el momento de la crisis, que llegará infaliblemente, el Rey podrá proceder por sí mismo con juicio propio, con libertad y sin que quepa la sospecha de que obedezca á ningún género de influencias, por más que haya una tan natural y tan legítima como la de su augusta madre.

Pero si la reunión de Cortes es un hecho natural que todo el que piensa con seriedad en la política debía tener descontado, por la forma y manera que el Gobierno ha tenido para convocarlas, constituye no una particularidad de la práctica constante del Sr. Sagasta, sino una revelación de que el Presidente del Consejo no se cree seguro de poseer la confianza régia.

Nadie podía creer que al terminar la temporada de verano y al entrar en los primeros días de otoño se convocaran las Cortes.

La demostración es clara: Si el Gobierno se hubiera inspirado en los móviles que acabo de exponer, al publicar el decreto de la reunión de Cortes no lo hubiera hecho preceder de un discurso encomiástico de sus propios actos, sino que, rodeando aquella resolución de la severidad y de la importancia que debe tener la primera reunión de Cortes del nuevo reinado, hubiera sometido con franqueza y lealtad al Rey todos los criterios políticos, exponiendo la opinión de todos los diversos elementos y fuerzas que se agitan y combaten en la vida nacional, para que el Rey se hiciera cargo del asunto, haciéndole ver con lealtad el pró y el contra de las opiniones y de las aspiraciones del Gobierno y conocer de todas y de cada una de las representaciones políticas parlamentarias.

Así expuestas las aspiraciones de los partidos monárquicos y las del Gobierno, dado que el Rey hubiere deseado abrir las Cortes, hubiera buscado el concurso del Gobierno, reiterándole de nuevo su confianza ó llamando á otros á su Consejo.

En vez de este proceder, ¿cuál ha seguido el Gobierno?

Desde mucho antes de que la corte regresara de San Sebastián á Madrid, ante la incredulidad pública se venía hablando de que las Cortes

se abrirían á principios de Octubre.

Y, en efecto, al llegar á Madrid el Rey, el Gobierno le somete como primera cuestión, escueta, la reunión de las Cortes para el 20 de este mes.

En esta primera cuestión el Rey no podía disentir de sus ministros; al plantearse, el Gobierno forzaba la voluntad régia; con ella tomaba una posición que prolongaba su vida por un plazo más ó menos largo, hasta encontrar otras cuestiones, como la de las senadurías vitalicias, en que se forzara otra vez la voluntad del monarca.

¿Podía el Rey negar su firma al decreto de convocatoria de Cortes?

Y toda vez que lo ha firmado el Rey, ¿quién podrá decir que el Gobierno no tiene la confianza de la Corona?

Hé aquí lo que constituye la astucia del Sr. Sagasta.

La prueba más absoluta de que los intereses de partido han predominado, sobreponiéndose á todo género de consideraciones, es la manera como se procede.

No se comprende como se reúnen sin Mensaje, en menoscabo de los respetos debidos á la monarquía y de los respetos que se deben á la representación popular.

¿Cabe mayor ofensa á la espectación legítima del país y á los altos poderes del Estado, que esta manera de poner frente á frente al Rey nuevo y á las Cortes viejas?

Reconozco y proclamo, sigue diciendo el Sr. Romero Robledo, que el Rey ha tenido que admitir la situación tal como se la ha presentado el señor Sagasta.

Sería desconocer la realidad de los hechos, y no ya un monárquico, sino todo hombre sincero, aunque sea republicano, no podrá echar de ello la culpa al Rey, porque la corona es la primera supeditada á esta censurable y hábil estrategia.

En las Cortes se discutirán todos los problemas, y no faltará quien sepa poner por encima de todos los intereses la dignidad y las prerrogativas del Parlamento, y con franqueza y lealtad hará que no valgan los convencionalismos para dejar pasar por encima de la política franca, leal y honrada, prácticas parlamentarias abusivas en provecho de un determinado partido.

## Servicio

### agronómico

*Instrucciones para aminorar en lo posible los efectos desastrosos del DACUS OLEA.—Mosto del olivo.—Cuch de l' oliva en la cosecha del aceite.*

En la reciente visita practicada á varios términos municipales de esta provincia, se ha tenido ocasión de observar la aparición del temible díptero que ataca las olivas, cuyos daños, al parecer, en la actual cosecha del olivo serán de consideración; y atendida la urgencia de aplicar las medidas más conducentes para contrarrestar los estragos de la «mosca ó cuquet», al par que preparar la defensa para las cosechas sucesivas, ha creído del caso este servicio agronómico, antes de esperar los resultados de estudios y observaciones ulteriores, dar á conocer para su mayor vulgarización las reglas útiles dadas hasta el día para combatir la plaga en Italia, y que creemos de aplicación racional aquí. Sin entrar, pues, en ampulósidades, copiaremos.

#### Proceso biológico del «Dacus olea»

La mosca olearia se asemeja á la común, pero es un tercio más corta. Tiene la cabeza de color anaranjado; el cóssete, gris en la parte superior y leonado en las laterales; el abdomen de color negro y las alas con reflejos verdes, dorados y rosados, según la incidencia de luz, y con una mancha negra característica en la extremidad.

En Julio aparece la mosca del olivo cuando ya son granlecitas las olivas. La hembra deposita un huevo en la pulpa de las olivas, perforándolas por medio del ovíscapto, que es una especie de barrena de color negro.

El gusanillo que sale del huevo abre una galería para dirigirse hácia el hueso, y una vez junto á éste, continúa escavando, hasta que estando á punto de convertirse en ninfa ó crisálida, abandona la aceituna para descender ó esconderse entre las hendiduras de la corteza; otras veces permanece en la misma aceituna.

En el estado de gusano ó larva vive el insecto un mes aproximadamente, si es de la primera generación, y más en las sucesivas.

Las moscas de la 1.<sup>a</sup> generación aparecen á primeros de Agosto ó en los primeros días de Septiembre; realizan el acto de la fecundación y de-

A VUELA PLUMA



**Ha fallecido en esta ciudad,** á una edad muy avanzada, la Sra. D.<sup>a</sup> Francisca Prades, viuda de Cardona.

Sentimos vivamente el fallecimiento de tan bondadosa señora, cuya pérdida será muy llorada no solo por su numerosa familia, sino por cuantos la trataron.

A sus hijas D.<sup>a</sup> Maria de la Cinta, D.<sup>a</sup> Rosalina, D.<sup>a</sup> Paula y D.<sup>a</sup> Dominga, hijo político D. Antonio Chavarria, y de un modo especial á su nieto nuestro amigo D. Juan Cardona Tió, enviamos nuestro más sentido pésame.

Esta tarde á las cuatro tendrá lugar el entierro.

R. I. P.

**Según parece, reinan vientos de fronda** para la situación municipal que hace como que administra nuestros intereses comunales. En vista de que el viaje del secretario electo á Barcelona no dió el resultado que se esperaba, el sábado repitió la peregrinación el jefe regional acompañado del secretario electo y del veterinario municipal.

Por lo visto, los diputados provinciales fusionistas no quieren ablandarse.

**En algunos comercios y establecimientos públicos de Barcelona** se han fijado rótulos, participando que las monedas fraccionarias isabelinas solo se admitirán hasta el día 20 del actual.

No sabemos por qué no han de circular las expresadas monedas hasta el último día del mes, siendo así que el Banco de España las tomará hasta el día 15 del próximo Noviembre.

**El sábado último** presentóse en la Alcaldía el Sr. Bau.

—Adelante, Sr. Alcalde: ¿con que viene V. á encargarse de la Alcaldía?

—¿Yo? ¡Dios me libre! Estupefacción general.

—Dígame V., Sr. Benito: ¿es V. el alcalde accidental?

—¿Yo?... ¡Dios me libre.

—Pero, si me habian dicho...

—Sí, es verdad que habíamos quedado en que hoy me encargaria yo de la alcaldía; pero, después de oír á V. ese... ¡Dios me libre! tan gráfico y tan expresivo... me vuelvo mañana á Aldover.

—Pues, entonces, ¿quién es el alcalde?

—No queriendo nadie esa breva... ¡ya puede V. suponerlo!

—Mire V., ahora llega; ha entrado á saludar al secretario... porque, eso sí, es muy cumplido; aquí lo tiene V.

—¿Qué hay, señores? ¡Esto se vá!

—¿Tiene V. algún telegrama?

—Para saber que esto se cae, que esto se va por la posta... no hace falta gastar dinero en telegramas... que nadie me abona. Estoy cansado de hacer sacrificios... Aquí no hay

positan los huevos en las olivas. Las larvas viven nutriéndose de la pulpa y, cuando han adquirido el necesario desarrollo, se transforman en crisálida, para aparecer luego con la forma de moscas, en Octubre. La de esta generación, es decir, las segundas, depositan otros huevos, de los cuales nacen la 3.<sup>a</sup> generación, que en las regiones meridionales y comarcas de buena exposición al sol dan origen á una 4.<sup>a</sup> série.

El gusano de la aceituna es dañino, porque devora la cuarta parte de la pulpa del fruto, é indirectamente determina la caída precoz de éste. Además, el aceite que se elabora con las olivas agusanadas resulta de mala calidad y en ocasiones inútil hasta para arder.

Esa mosca puede causar daños enormes, porque de una hembra que nazca en Julio y en localidades donde se desarrollan tres generaciones puede producir hasta 250.000 gusanos. De aquí viene la evidente necesidad de combatir la mosca en cuestión, con la mayor energía y diligencia.

**Medios de defensa**

En la lucha contra este insecto se deben tener en cuenta las advertencias siguientes:

1.<sup>a</sup> Es necesario hacer la recolección en cuanto comienzan á cambiar de color las olivas, y han de ser recogidas enseguida, en cualquier época que caigan al suelo.

2.<sup>a</sup> La molienda de la oliva se ha de efectuar, á ser posible, inmediatamente después de recolectada, y cuando esto no sea dable, habrán de ser conservadas las olivas en almacenes con las ventanas constantemente cerradas con telas, ó mejor con redes metálicas finas.

3.<sup>a</sup> Después de entresacar las ramas de los olivos y efectuar una poda buena y racional, se practicará una cuidadosa limpieza y monda del tronco.

4.<sup>a</sup> Terminada la recolección, se efectuará la cava del terreno que está debajo de los árboles, con objeto de colocar á profundidad mayor la capa superficial en que se encuentran las moscas en estado de larvas, pulpas ó en vía de transformación y se pasará sobre dicho terreno el rodillo á fines de la estación invernal.

También en el Congreso olivarero de Niza reunido en 26 de Julio de 1895 se indicó la deplorable situación en que se encontraba la olivicultura, principalmente por los perjuicios causados por los insectos y en especial para la mosca del olivo, llegándose á proponer el sacrificar de cada dos cosechas de aceite, una; pero se reglamentó solo la recolección de las olivas en la forma siguiente:

1.<sup>a</sup> Que se crease un Comité central de defensa del olivo en los Alpes Marítimos, compuesto de veinte miembros de las asociaciones agrícolas, nombrados por el Prefecto, de los presentados en una lista por dichas asociaciones, de dos miembros del consejo general y de un representante del Prefecto; renovados cada cuatro años y siendo sus cangoes gratuitos.

2.<sup>a</sup> Cada año por convocatoria del Prefecto se reunirá un Comité cen-

tral de defensa del olivo en la primera quincena de Enero lo más tarde, para determinar las fechas en que deba darse por terminada la recolección de las olivas, en las diferentes localidades del departamento.

3.<sup>a</sup> Que todos los molinos aceiteros, así como los locales donde se almacene la oliva para ser triturada, sean limpiados y cerrados 15 días después de la fecha señalada para fin de la recolección en la localidad y que las barreduras de los mismos sean arrojadas al fuego. Estos locales, herméticamente cerrados, serán desinfectados por medio del azufre, quemado en cantidad suficiente para destruir con sus gases sulfurosos los gérmenes que hayan podido quedar de la mosca.

4.<sup>a</sup> Que los propietarios de olivares estén obligados á podar sus árboles, manteniéndoles siempre limpios, es decir, libres de ramas muertas, á fin de no favorecer el desarrollo de ciertos insectos cuya existencia podría llevar perjuicios á los mismos árboles.

5.<sup>a</sup> Conceder primas á los propietarios pobres para que limpien sus árboles. El comité central acordará la distribución de las primas bajo la inspección del Prefecto.

6.<sup>a</sup> Del 1.<sup>o</sup> de Febrero al 31 de Julio la leña y ramillas procedentes de la poda y corte de los olivos serán inmediatamente retirados del campo y encerradas en sitios cercados y cubiertos. En el caso de que estas leñas debieran estar algún tiempo expuestas al aire libre, deberán ser enérgicamente flameadas ó chamusqueadas, de manera que esté desecada completamente su corteza, ó bien desinfectarla de otra manera, de las varias aconsejadas por la ciencia dentro del plazo de 15 días.

7.<sup>a</sup> Que las ramillas, hojarasca y otros desperdicios procedentes de la poda ó arranque de los olivos sean cuidadosamente recogidos y quemados á medida de su recolección ó á las 24 horas como máximo.

8.<sup>a</sup> Que ningún depósito de madera de olivo pueda establecerse al aire libre ó en locales abiertos, á una distancia mínima de un kilómetro de toda plantación de olivos, á menos que esta leña haya sido flameada ó desinfectada previamente.

9.<sup>a</sup> Que se prohíba terminantemente la destrucción de pájaros útiles á la agricultura.

El Comité quedó constituido para hacer observar y aceptar tan plausibles decisiones.

Como ninguno de los demás procedimientos de extinción directa ensayados hasta el día carecen de fundamento económico, nos abstenemos de citar algunos que todavía no sancionó la práctica, estando bien seguros solo de los positivos beneficios que por ahora se pueden alcanzar con la aplicación de las ideas que se han copiado, no cesando de recomendar su eficacia real y positiva, lo cual constituirá por poco provechoso que fueran á tan extensivo cultivo como el del olivo en esta provincia, la satisfacción de los cuidados que al personal de este Servicio se hallan encomendados.

Tarragona, Octubre de 1902.—El Ingeniero Jefe del Servicio.—VICENTE RAMOS.

Ayuntamiento, ¡i concejales, ni nada. Y luego yo pago los platos rotos.... Y... hablando de otra cosa... ¿quién de nosotros es hoy el alcalde?

—Eso no hay que preguntarlo. El alcalde es... V.

—Estando V. en la Alcaldía, señor Bau...

—Eso no importa; yo vengo como vecino, vengo como propietario de una casa de la calle del Comercio, para que mande V. á la brigada que construya una acera... que hace mucha falta.

—¿Nada más que eso? Pida V. todas las aceras que quiera, Sr. Bau... que aquí estamos todos para complacerle...

—Gracias, amigos míos, gracias. Perdonen Vdes. que me retire, porque me espera la partida de tute arrastrado...

**El «Diario de Tortosa»** promete contestar á lo que acerca del ofrecimiento del Capitán General y la Comisión liquidadora de Filipinas decíamos en uno de los últimos números.

La única contestación plausible fuera, en vista del presupuesto de las obras del Cuartel de Santo Domingo, recibido por la Alcaldía en el correo de anteayer, que ha tenido la complacencia y atención de enviar el general Bargés, decirnos que el Ayuntamiento ha aceptado dicho ofrecimiento y el compromiso de satisfacer el importe de las citadas obras.

Lo demás, es conversación que no convence á nadie.

Y menos á nosotros que estamos en el secreto.

**En el establecimiento de comestibles de D. Manuel Barreno** de la calle den Carbó se han recibido selectas remesas de sardinas de la costa, salchichón de Vich, sobrasada de Mallorca, quesos, conservas y otros géneros de la temporada que recomendamos á nuestros lectores.

**Dicen de Ametlla.**

«El propietario de este término municipal D. Pedro Margalef, conocido por *Franquero*, en vista de la plausible actitud de los propietarios que han iniciado la suscripción para el camino llamado del Platé, se ha comprometido á iniciar otra suscripción, encabezándola con gruesa suma, para el arregio del mismo camino del Platé, del trozo que desde la carretera del Estado en dirección á Tivisa sirve para afluir á las propiedades enclavadas en ese trayecto.

¡Bien por el Sr. Margalef!

**Se asegura que el viaje del Rey á Valladolid** será en el presente mes de Octubre. En Palacio no se ha dictado orden alguna en tal sentido. La anunciada excursión á Andalucía no se verificará seguramente hasta la primavera próxima.

**La Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico** ha devuelto la instancia del Ayuntamiento de Bot solicitando se clasifique á dicha población como villa, á fin de que sea informada por la Junta provincial del Censo.

**Dice un colega de Reus:**

«Después de haber practicado los estudios del canal de distribución de las aguas del pantano en proyecto, de

# AGUA DE MONSERRAT. PARA TENER EL CABELLO

**Farmacia de Monner**

Riudecañas, salió ayer para Tarragona y Zaragoza D. Cayetano Ubeda, ingeniero de la División Hidrológica del Ebro, encargado de dichos estudios; de manera que pronto podrá determinarse la zona regable y los pueblos que podrán utilizar las aguas de dicho pantano.»

La «Denticina Oliveres» se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Den Carbó.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el maíz.

## MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.<sup>a</sup> plana.

## ELIXIR

### INGLUVINA

GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

## ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.<sup>a</sup> plana.

LA

## DENTICINA OLIVERES

es el



DESARROLLO DE LOS NIÑOS

Vale la caja grande 1 peseta. » » » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

Véase el anuncio en la cuarta plana.

## Audiencia Provincial

Juicios señalados para la presente semana:

Día 13.—Causa procedente del Juzgado de Tortosa, por incendio, contra J. A. y otro; ponente, Sr. Rios; abogado Sr. Olivé; procurador, Sr. Ruiz.

Días 14 y 15.—Id. id. del propio Juzgado, por falsedad, contra C. A. y cuatro más; ponente, Sr. Soler; abogado, Sr. Valls; procurador, Sr. Planas.

Día 16.—Id. id. del Juzgado de Reus, por robo, contra M. F.; ponente, Sr. Soler; abogado, Sr. Nougués; procurador, Sr. Monguío.

Día 17.—Id. id. del mismo Juzgado, por robo y violación; ponente, Sr. Rios; abogado, Sr. Orovio; procurador, Sr. Alfonso.

En todos estos juicios actuará de fiscal el Sr. Quintana.

## ¿Aprende Vd. en cabeza ajena?



Niña LÓPEZ

Barcelona 4 de Marzo de 1902. Mi hija Casilda, de seis años de edad, ha sufrido muchísimo del vientre y había caído en un profundo estado de anemia. Su apetito era nulo y su languidez y tristeza daba pena á cuantos la veían. El médico la recetó Emulsión Scott, y desde la primera botella que tomó, se notó una mejoría notable. Hoy, gracias á ese admirable remedio, la niña está completamente curada, sin que se le note ningún sintoma de anemia ni el menor dolor intestinal; ha recuperado el apetito, sus carnes y buen semblante; alegre y juguetona, es el encanto de sus padres. Su padre agradecido,

ALFONSO LÓPEZ. Calle las Molas, 36, 3.<sup>o</sup>

Anemia es una curiosa enfermedad á la que muchas veces los médicos no aciertan á precisar la causa. Sea ella cual fuere, los síntomas son bien conocidos; el señor López los describe magistralmente, como también el remedio que obtuvo la curación: la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente conocido hasta ahora en España. La Emulsión Scott vence sin dificultad la anemia, extirpa la causa que la produjo, reconstituye la sangre y los tejidos, expelle todo átomo morboso, dejando asegurada una salud completa.

La Emulsión Scott cura—las imitaciones y substituciones no curan.—Aparentemente todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color almón. Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

## SECCION OFICIAL

### Real Compañía de Canalización y Riegos del Ebro

#### ANUNCIO

Se hace saber á los propietarios regantes de terrenos arrosales, que desde el día 15 del corriente hasta el 30 de Noviembre próximo se procederá por esta Compañía al cobro del cánón que aquéllos vienen obligados á satisfacer por la anualidad corriente, á cuyo efecto se hallará abierta la recaudación de dicho cánón en la oficina que la Compañía tiene establecida en Amposta, desde las nueve á las doce de la mañana y de las dos á las cuatro de la tarde.

Los que no paguen dentro de dicho plazo sufrirán los apremios en el modo y forma que para el pago de las contribuciones al Estado, conforme se establece en la condición séptima de las pólizas.

Tortosa 13 de Octubre de 1902.— El Jefe de Administración, MARIANO YERRO.

## Correo de Madrid

12 de Octubre de 1902.

### El Duque de Tetuán

El duque de Tetuán ha hecho nuevas declaraciones.

Confirma que los senadores y diputados adictos á su política pedirán que se cuente el número de individuos que haya en las Cámaras siempre que se tenga que aprobar algún proyecto.

Están dispuestos los tetuanistas á no consentir que se apruebe ninguno sin que haya sido votado por la mitad más uno de los senadores ó diputados.

No cree el duque de Tetuán en la retirada de Sagasta, ni en la crisis, ni en las reformas anunciadas por el Gobierno, ni en la construcción de la escuadra.

Respecto á este último punto, manifiesta que el Gobierno ha querido explotar á deshora un asunto que siempre ha sido simpático á la opinión.

### Romero Robledo

Hablando con varios amigos, ha dicho el Sr. Romero Robledo esta tarde que está dispuesto á emprender una activa campaña parlamentaria, obligando al Sr. Sagasta á que asista á las sesiones para contestarle.

En el caso de que no asista, quedará demostrado que no puede desempeñar las funciones de jefe de Gobierno y, por lo tanto, debe retirarse.

### Lance de honor

Telegrafian de Valencia que se asegura que el gobernador Sr. Capriles ha presentado la dimisión de su cargo con carácter irrevocable.

Se dice que á consecuencia de un suelto publicado por el periódico *El Pueblo* sobre la gestión del Sr. Capriles, éste envió dos amigos al diputado á Cortes Sr. Blasco Ibáñez.

Los representantes no encontraron al Sr. Blasco porque éste se hallaba en la Albufera tomando apuntes para la novela que está escribiendo.

El Sr. Blasco regresará á Valencia el lunes.

### Redacción

#### asaltada

En Murcia anteanoche un grupo numeroso de huertanos se presentó

frente á la redacción del periódico *El Diario de Murcia*, preguntando por el director.

Un redactor contestó que estaba cesando.

Los manifestantes le atropellaron brutalmente y le dieron de palos, volcaron las cajas de la imprenta y destrozaron los artefactos del establecimiento.

Un hermano del director que allí estaba también fué agredido.

Le dispararon algunos tiros, pero como los disparos no hicieron blanco, le golpearon después.

Aunque se acudió al Gobierno civil y á la inspección de vigilancia, no se encontró, por de pronto, autoridad alguna.

El suceso ha causado general indignación por referirse á un periódico que suele tratar todas las cuestiones con desapasionamiento.

### De Zaragoza

Según noticias recibidas de Zaragoza, la ciudad está rebosando de forasteros con motivo de las fiestas.

Las calles ofrecen brillante aspecto, llegando atestados de viajeros todos los trenes, tanto los de las líneas de Madrid y Barcelona, como los de Pamplona y Logroño.

La calle de Alfonso XII, el paseo de Santa Engracia, la plaza de la Constitución y el Coso, llaman justamente la atención del público, por el buen gusto que revelan en sus adornos, algunos de los cuales son muy originales.

Esta mañana en el templo del Pilar se han celebrado con toda solemnidad los oficios del día, con asistencia del Ilmo. Sr. Arzobispo de esta diócesis y representantes de las autoridades.

El público llenaba por completo las anchurosas naves del templo.

Esta noche, todas las calles lucen espléndida iluminación.

En suma, puede asegurarse que hacia muchos años que en Zaragoza no se celebraban las fiestas de su Patrona con la esplendidez que en el presente.

### EL EPISCOPADO FRANCÉS

Dicen de París que, según *Le Journal*, la carta del Episcopado francés publicada por *Le Gaulois* está firmada por cincuenta y un preladados.

Otros cuatro han prestado su conformidad á ella y los siete restantes han negado su adhesión al documento.

La negativa de tres de estos últimos se funda en que el contenido de la carta les parece demasiado benévolo.

Se dice además que la carta dirigida al Papa firmada por todo el Episcopado francés y á la que sirvió de pretexto Juana de Arco, estaba redactada desde este verano.

Imp. Bianés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

## A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1.

Pasaje Franquet, Pral. Tortosa.

# JARABE PAGLIANO

del Prof. **GIROLAMO PAGLIANO**

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre  
60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de "Girolamo Pagliano".  
AGENTES EN ESPAÑA:  
**J. URIACH Y COMP.ª, Barcelona**

## Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS  
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sercillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Peqarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulums de Fergusn y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de brea.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Espectro Nithack para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15  PESCADORES, 2 y 4  
**TORTOSA**

## Salvación de los niños

# LA Denticina Oliveres

**INFALIBLE**

Facilita la *Baba* a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA  
Vale a caja grande 1 peseta.  
» » » pequeña 0'50 »

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS

# Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.



## LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE  
**Seguros sobre la vida**  
Y DE RENTAS VITALICIAS  
FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados  
PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.  
Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.  
Banqueros: El Banco de Tortosa.  
Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL, con residencia en Barcelona, Consejo de Ciento, 352.



## CERTIFICACION núm. 9902

Señor Gerente de la Compañía **The Cosmo S. en C.**  
Concesionaria del **Elixir Verdi**,  
Barcelona  
Muy señor mio: Tengo la satisfacción de trasladar á usted la siguiente carta que como á depositario en ésta del específico antes mencionado se me ha dirigido.  
De usted atento y S. S. Q. L. B. L. M.  
ARCADIO CHELVI.

Sr. D. Arcadio Chelvi, Farmacéutico, Gandía.  
Muy señor mio: Cumplo gustoso con el deber de dedicar á usted cuatro renglones para significarle que el preparado medicamento **Elixir Verdi** es un excelente tónico estomático y reconstituyente de seguros resultados en el tratamiento de las enfermedades crónicas del tubo digestivo y afecciones cloro-anémicas, pues he tenido la ocasión de emplearlo en varios enfermos, habiendo conseguido resultados siempre buenos; entre éstos puedo citar a la jóven M. B... y al adulto J. C., que después de una larga enfermedad, en la que habían perdido las fuerzas, han recobrado las energías y hoy se han podido dedicar á sus ocupaciones habituales.  
Autorizo á usted para dar publicidad al buen concepto que tengo formado del **Elixir Verdi**.  
Queda de usted afectísimo S. S. Q. B. S. M.  
EMILIO FERBER.  
Médico de la Casa de Socorro de Gandía.  
Gandía, 27 Marzo de 1902.

De venta en todas las farmacias, á 2 pesetas frasco.

HOTEL UNIVERSAL  
DE  
**SALETA Y MALE**  
20, SAN PABLO, 20  
(frente al Gran teatro del Liceo)  
**BARCELONA**  
Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de

Comercio, reúne todas las comodidades grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y umbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.  
Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.  
Interpretes a la llegada de los trenes y vapores.

Sucursal  
en Tarragona

## Máquinas SINGER para coser

Sucursal  
en Reus

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis  
Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

CALLE DE MONTEROLS, 40

Sucursal

**SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14**

Sucursal